
葡萄“司令”

说起西沙旺，老一辈人都知道，那里曾经是黄沙漫天的烟 台 郊区。开埠后，

烟台成为中国北方最大的港口之一，一些外商和中国资本家云集烟台。1917年，

中国招商局轮船公司烟台分公司与当时的福山县成立“芝圃果园”，从美国引

进苹果苗并试种成功，从此开始了西洋苹果与本地苹果的嫁接历史。之后，美

孚银行、德顺兴钟厂、醴泉公司、福泰商行等30多家“著名企业”均在西沙旺

购置沙地。

据冯贻标农艺师回忆：20世纪60年代，张裕在西沙旺的 基地面积有

1006亩，其中葡萄园860亩。当时选西沙旺的原因是因为沙地多，湿度低，

病虫害少，当时每亩大约栽种了400株左右的葡萄树。葡萄园里的工人

都是大炼钢铁时期从各个县招来的，共40多个人，而绑葡萄枝条的时候还

需要从周边农村和学校找人帮忙，最多的时候有2000多人。当时的西沙旺种植了所

有张裕早期从国外引进的124种葡萄，园区内还有一块专门的品种园，约8亩，有

23种葡萄品种，每个品种有5、6棵葡萄树。

1979年8月底，张裕葡萄园迎来了叶剑英元帅的来访。叶帅是来访葡萄园的

第二位党和国家领导人。他来访时正是葡萄成熟的季节，葡萄院内一片郁郁葱葱的

景象。在葡萄园内的小路上，叶帅一边走，一边不时地看着周围风景说：“若要说

起来，我与张裕还真是有缘呐。”大家不解，叶帅解释说：“我与张裕创始人张弼

士同属梅州客家人，也算是同乡喽！” 园艺人员与陪同人员听后都高兴地鼓起

了掌。

参观时，园艺师冯贻标将提前准备好的碧玉似翡翠，紫红似玛瑙葡萄品

种样品如数家珍似地逐个向叶帅介绍，当介绍到雷司令时他说：“叶帅您看，

这是雷司令葡萄”。叶帅听后觉得很有趣，说：“葡萄也有司令啊？”在场

的园艺师们异口同声地回答：“不光有司令，还有将军呐”。说着同时

指向一株葡萄树说：“叶帅请看，这个就是李将军葡萄。”

看完葡萄园，大家聚在像大伞一样的龙眼葡萄树架下纳凉。据冯贻标农艺

师回忆：这株葡萄树大约有十几年的树龄，年产量有1500斤。乘凉之余，叶帅不时

与工作人员交谈，询问一些技术方面的问题。大家谈论着，微笑着，园内充盈着一

片欢快笑语声。以至于连提前准备好笔墨纸砚让叶帅题词的事儿都忘记了。


